

# EL MAHONÉS

BISEMANARIO CATÓLICO POPULAR Y DE NOTICIAS

AÑO III

SUSCRICION: 0'50 PTA. AL MES

Mahon Miércoles 24 de Julio de 1889

OFICINAS: ALONSO 3.º, N.º 5

NÚM. 59

## Seccion religiosa.

### SANTORAL

Jueves 25 de Julio, **S. Jaime apóstol Patron de España.**

Viernes 26, Sta. Ana, madre de Nuestra Señora.

Sábado 27, S. Pantaleon mártir.

### VISITAS DE LA CORTE DE MARIA

Jueves, á Ntra. Sra. de la Buena Nueva en Gracia.

Viernes, á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Sábado, á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

### CULTOS SAGRADOS

Mañana, festividad del Apóstol S. Jaime, Patron de España, en la parroquia de Sta. Maria, á las 9 Horas solemnes y la misa mayor propia de esta fiesta; á las 11 la misa última. Por la tarde, solemnes vísperas y luego completas en honor de la gloriosa Sta. Ana Madre de María Santísima, terminando con la Salve, Gozos y S. Rosario.

Parroquias de Ntra. Sra. del Cármen y S. Francisco de Asís, á las 10 la misa solemne en honor del gran Apóstol y Patron de nuestra patria Santiago: por la tarde vísperas y Santísimo Rosario.

Viernes, en Sta. Maria se celebra la fiesta de la Madre Sta. Ana, á las 9 la misa mayor con sermón que dirá D. Narciso Panedas Pbro. Por la noche se dará principio al devoto Octavario con los Gozos cantados. En el Cármen, tambien hay misa mayor en honor de Sta. Ana, á las 8.

En la iglesia parroquial de Villa-Cárlos se celebrará mañana, la fiesta de su Santo Patron San Jaime, con misa solemne á las 10, predicando el Rdo. don José Roca Pbro. Por la tarde vísperas y luego el Novenario en honor de Santiago.

### INTENCION GENERAL PARA ESTE MES

#### Los confesores y directores de almas

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazon immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial por los que tienen el delicado cargo de la direccion de las almas, á fin de que procedan siempre segun los designios y sentimientos de vuestro Corazon.

#### PROPÓSITO

Pedir al Señor frecuentemente que multiplique los verdaderos Padres de almas: socorrer, respetar y defender al Clero.

### SANTIAGO Y CIERRA ESPAÑA!

Julio ofrece cada año al sentimiento patriótico-religioso de nuestra nacion la fiesta del insigne apóstol San Jaime, á quien debe las primicias de su fé cristiana y la incesante proteccion de ella en los más azarosos períodos de nuestra historia.

Mengua fuera del pueblo español no recordar al presente con mayor devocion y entusiasmo que nun-

ca este nombre glorioso, cuando tan hermosa y brillante campaña está sosteniendo en todas partes conmemorando su perdida y llorada Unidad Católica, y protestando una vez más su invariable resolucion de no cejar en su esfuerzo y sacrificio alguno hasta reconquistarla. En estos momentos, pues, el nombre esclarecido de nuestro Apóstol tiene una significacion particular y característica que fácilmente se comprende. Es Santiago la personificacion más auténtica y adecuada de todas nuestras glorias religiosas pasadas, de todos nuestros esfuerzos presentes para restaurarlas, y de todas nuestras más legítimas esperanzas para lo porvenir. Y por tanto es Santiago despues del Sagrado Corazon y de María Inmaculada la primera figura de nuestro Centenario.

Bajo dicho triple aspecto quisiéramos lo considerase y lo invocase durante estas semanas inmediatas á su fiesta el pueblo español, formando ésta una como de las etapas más solemnes de nuestro actual movimiento centenario. Ya no se extrañará, por lo mismo, que en eso nos ocupemos ahora en nuestra «Revista», ya que á otra cosa no aspira ella que á ser reflejo fiel del modo más adecuado de sentir y de pensar de la católica España, en la más limpia y castiza acepcion de esta palabra.

Santiago ó San Jaime es, en efecto, el símbolo más apropiado de nuestras históricas glorias religiosas. Más que hebreo, parece ser español de raza este nobilísimo tipo, segun nos lo presenta como identificado con nosotros la tradicion española. En Palestina nació y murió, es verdad; pero diríase trocó patria y cuna, segun quiso dejar vinculados aquí todos sus recuerdos, y adquirirse entre nosotros una como adoptiva nacionalidad. Cúpole en suerte en la distribución del orbe para la predicacion, este último confín occidental de Europa; quísole desde entonces como herencia con que le honró el Señor, y en cuya conversion y cultivo debia desplegar su celo, acreditar su valimiento y eternizar su memoria. Por sus reliquias, en efecto, debia ser Compostela como otra Jerusalem ó Roma, y su basílica un centro de renombre y atraccion parecidos al del Vaticano y los Santos Lugares.

Los peregrinos de todo el mundo conocen el sepulcro del Mayor de los Zebedeos, como conocen el de los Príncipes de los Apóstoles San Pedro y San Pablo, y el del divino Redentor. Y la misma Iglesia sanciona esta analogía, consignándola en el Breviario español en el rezo de la Traslacion de las preciosas reliquias de nuestro insigne Apóstol, con estas notables palabras: *Tanti Apostoli crebra miracula... fecerunt ut quemadmodum Jerosoly mam ad sepulchrum Domini et Romam ad Apostolorum limina, sit etiam Compostellam ad S. Jacobi reliquias confluent, religionis et voti causa, ex toto christiano orbe peregrini:* «Los continuos milagros (dice) obrados por tan gran Apóstol hicieron que de todo el mundo acudiesen peregrinos á venerar en Compostela las reliquias de Santiago, como acuden á Jerusalem al Sepulcro del Señor y á Roma al de los Apóstoles.»

La identificacion de este Apóstol bendito con el sentimiento nacional lo expresa maravillosamente el grito de guerra *¡Santiago y cierra España!* que, durante largos siglos condujo á nuestros padres al campo de batalla contra la morisma, y ornó sus banderas con los laureles de la victoria. Por esto nos ha parecido ser este el mejor epígrafe para los presentes brevísimos artículos, que en obsequio al Santo Patron de España proseguiremos con el favor divino durante este mes.

## II

El espíritu de este grito del patriotismo católico español es el que unánimemente palpita en las presentes fiestas centenarias, que con tan admirable entusiasmo está celebrando nuestro pueblo. A Santiago debemos la unidad de fe, y no se puede hablar de ésta sin que al momento acuda aquel nombre bendito á la memoria.

Sí, que no vino de Jerusalem á la Península ibérica el glorioso Apóstol para enseñarnos una fé híbrida, ambigua, acomodaticia, contentadiza de todo, igualmente complaciente con el error que con la verdad, tan fácil y bien dispuesta á llamar amigos á los católicos como á los sectarios. No; ese es el nuevo evangelio del liberalismo y de sus afines y resabiados, no el Evangelio de Cristo y de sus Apóstoles, especialmente del que por la impetuosidad y ardor de su celo mereció ser llamado Hijo del Trueno. Ni son estas tolerancias y falsas mansedumbres las que inculcó á sus discípulos en el Padron de Compostela y junto al Ebro en Zaragoza, ni es ésta la tradicion de indómita fiera contra la herejía que legó junto con sus sagradas reliquias á los hijos de nuestra tierra. Ni ésta le ha venerado en todos tiempos más que con el carácter y bajo las resueltas insignias de un Apóstol armado. Armado, sí, de espada y lanza, no para imponer la fe: que, al revés, esa la predicó y estableció Santiago dando por ella la vida, sino para defenderla á todo trance y con toda suerte de armas, como es razon y derecho, contra toda suerte de enemigos.

Y estas espada y lanza de Santiago las heredó tambien con su fe el pueblo católico español, y las dió á sus paladines para que peleasen con ellas por el reino de Cristo en los campos de batalla y en los muros de sus fortalezas, desde Covadonga hasta Gerona y el Bruch, pasando por Clavijo y las Navas y Granada y Lepanto; y las dió igualmente á sus tribunales, para que en otra suerte de combates y contra otra clase de más arteros enemigos, conservasen limpio de herética pravedad nuestro viejo solar, y tuviesen á raya en nuestras fronteras la irrupcion sectaria. Por eso ama la verdadera España tradicional con igual cariño á sus esforzados capitanes y á sus intégérrimos inquisidores, y por eso á ambos confunde en igual rencor y apostrofa con iguales insultos el enemigo franco ó embozado de la Iglesia, que por una muy lógica coincidencia es siempre juntamente enemigo acérrimo de nuestra antigua gloriosísima nacionalidad.

Y eso levanta otra vez al aire, y eso enaltece y eso pregona, y de eso se gloria y en favor de eso protesta hoy como nunca y con todas sus fuerzas nuestro pueblo fiel en las presentes fiestas del Centenario de la Unidad Católica. Y por eso se ve denostado y bafado, y aun perseguido y atropellado, como recientemente en Reus y Tarragona, por sus enemigos de siempre, sin que por eso se entibie su ardor, ni mengue su entusiasmo, ni vacile, antes mas y mas se robustezca su inquebrantable constancia.

Es que si nuestros enemigos de hoy son, como acabamos de indicar, nuestros enemigos de siempre, tambien es nuestro pueblo el pueblo de siempre, el de Santiago, el que adoctrinó en la fé Santiago, el que condujo á las lides Santiago, el que ha protegido en todos los siglos y protege aún hoy día el nombre y la intercesion de Santiago.—F. S. y S.

(«Revista Popular».)

### LA VUELTA AL MUNDO Á PIE

A un machacho de unos veinte y seis años, perio-

dista de profesion y, como es de suponer, nacido en Nueva-York, se le ha ocurrido dar la vuelta al mundo á pié, para que el viaje le resulte mas económico sin duda.

A mediados de Noviembre último comenzó á realizar su proyecto desembarcando en Southampton, procedente de Nueva-York.

En Southampton cargó con su mochila, su cayata de punta de hierro, su brújula y su mapa de la region en que se hallaba, y se puso en marcha.

En la mochila no lleva mas que una muda de ropa, un frasco con cohisk y alguna pequeña provision de boca.

Ha recorrido ya parte de Inglaterra; Francia desde el Havre hasta Niza pasando por París, Lyon, Marsella y Tolon; Italia desde la Frontera hasta Roma, pasando por Génova y Pisa, y ahora está atravesando Italia camino de Suiza y de Alemania.

Las últimas noticias del viajero las han dado estos días los periódicos de Milan.

Glen Miller manda al *Globe* y al *Democrat* dibujos, fotografías y cartas interesantísimas describiendo cuanto ve y relatando las mil aventuras que le suceden.

Piensa terminar su viaje en tres años, y combinando la marcha de un día con la de otro, avanza á razon de 42 kilómetros diarios.

Cuando salió de Nueva-York no sabia más que el ingles, un poco de alemán, el latín y el griego.

Ahora ha ido adquiriendo, además, rudimentos de las lenguas y dialectos de los países por los cuales ha atravesado, y habla una especie de volapük con el que se hace entender en todas partes.

### Impresiones

Pues señor, «El Imparcial», «El Liberal», «El Globo», y «El Resumen», se empeñan en que ellos, y solo ellos, representan la opinion pública.

Y en que, como todo debe hacerse con arreglo á la opinion pública, saquen ustedes la consecuencia.

Pues nada. Que esos periódicos formen un sindicato, y que ese sindicato nos gobierne, y así nos ahorraremos, entre otras cosas, las partidas del presupuesto destinadas al Ministerio y á las Cámaras.

Y ya nos estamos figurando lo que ese sindicato, dueño del poder, habia de mandar.

Por lo pronto «El Liberal» y «El Resumen» dispondrían que cuando ellos creyesen, segun su leal saber y entender, que merecía pena de horca por cualquier crimen abominable, fuese ahorcado inmediatamente.

Sin permitirle siquiera que se defendiese, ni que intentase ante nadie recurso alguno.

Según «La Justicia», el obrero vive en nuestros días de una vida pobre y misera.

El empresario utiliza sus fuerzas y sus inteligencias, dándole un mezquino jornal, quedándose con pingües ganancias.

¿Y está le causa asombro al periódico del Sr. Salmeron?

Pues salga de su asombro, y dígame á su Patrono que si no hubiese atentado á la legítima influencia de la iglesia, de seguro que ésta hubiera puesto pronto remedio al mal de que se queja, haciendo que el rico tratase con la consideracion debida al pobre obrero, del cual solo se abusa en las sociedades paganas, como las de nuestros días.

¡Oh, el Parlamento!

Martos á los diputados de la mayoría, «bárbaros.»

Martos á los ministros «árboles enanos.»

Martos á D. Venancio, «mayordomo de casa grande.»

D. Venancio á Martos, «charlatán de plazuélas.»

Vega Armijo á Martos, «gran manzanillo.»

Los diputados de la mayoría á Martos..... no, esto

no se puede decir, como no sea en el Congreso.

Dice «El Liberal» que la política española tiene poco fondo, y que empleando la sonda, en seguida se encuentra el cieno.

Verdad; pero hay que tener en cuenta que la política que se hace es política liberal.

De «El Correo»:

«Las últimas veinticuatro horas.»

¡Palabras fusionistas! Ya cuentan por horas.

Como los que agonizan.

¡Y qué muerte! Mueren de... sí mismos.

En la cámara francesa, centro político del laicismo, se suceden sin interrupcion las edificantes escenas que son tan comunes entre los partidarios de la fraternidad universal.

Según los telegramas de algunos diarios, el martes, con motivo de unas frases pronunciadas por el diputado h. Lejeune, se armó tambien el cisco h.

Los diputados republicanos bajaron al hemicycle, amenazando al orador con el puño; y cuatro padres h. de la patria, se arremetieron bruscamente y se agarraron de los cabellos, ya que no podia ser del moño, como hacen las verduleras de la plaza de la Cebada.

Todo vá bien, muy bien en el país vecino, donde la emancipacion es un hecho.

De tal modo se cumple «el amor», la «ley de la vida» que dicen los cursis libre-pensadores de por acá.

«La Regencia» con aire de triunfo:

—«El Imparcial» reconoce y confiesa que al fin del actual ejercicio, la baja de las rentas ascenderá á 100 millones de pesetas.»

No es lo malo que lo reconozca y confiese «El Imparcial», sino que desgraciadamente la baja de las rentas asciende ya á los cien millones de pesetas, y que este progreso negativo lleva trazas de continuar.

Para afirmar ciertas cosas no se necesitan autoridades.

Basta con observar lo que sucede á nuestros alrededores.

Y saber que nuestra Hacienda pasó por mano de un Camacho, y que ahora gime bajo el poder de un Gonzales (D. Venancio).

Ladra «El Motín» contra las fiestas de la coronacion en Granada, del egregio poeta Zorrilla, gloria de las letras españolas y á quien rinden tributo de admiracion todos los amantes del arte, propios y extraños.

Por qué?... Pues porque Zorrilla no ha escrito nada en laicocéfalo.

Precisamente, el insigne poeta que se preparó para la ceremonia de la coronacion, recibiendo devotamente la sagrada Comunión, ha escrito en sus últimos versos los siguientes:

—«Cristiano y caballero, COMO ESPAÑOL SIN TACHA, Canté la fé y las glorias que en mi nacion hallé»....

Y, no hay duda: sólo el que sea cristiano, caballero y español sin tacha, puede celebrar con entusiasmo al poeta que cantó la fé y las glorias de su nacion.

¡Qué demontres de «Motín»!.... Les ha aguado la fiesta á los granadinos.

### Noticias

DEL EXTRANJERO

La petición dirigida á Su Santidad para obtener á favor de Cristóbal Colon el título de Venerable, como primer honor que debe preceder á la canonizacion, ha reunido ya ochocientas cincuenta firmas de

Arzobispos, Obispos, Patriarcas y Prelados de toda la cristiandad.

El Conde Roselly de Lorgues, de edad de ochenta y cinco años, y dedicado hace bastantes á realzar la gloria de Colon, ha recibido la mision oficial de Postulante en el asunto, gran honor, que rara vez se ha otorgado á un seglar.

En un decreto del Santo Oficio, fecha 19 de Mayo de 1886, aprobado por el Soberano Pontífice, se prohíbe afiliarse á las asociaciones que pretenden introducir en la sociedad la costumbre de quemar los cadáveres y consentir ó ordenar por testamento la incineracion de los cuerpos; y la razon de esta prohibicion es porque el fin de estas asociaciones, inmoral, anticristiano y materialista, tiende á disminuir los sufragios á los difuntos y la creencia en la inmortalidad del alma. La Iglesia solo permitiría la cremacion de cadáveres en caso de una epidemia ó asedio, cuando la inhumacion fuese imposible ó perjudicial á la salud pública.

La prensa liberal de Italia, ante la alocucion consistorial del 30 de Junio, manifiesta su despecho y amenaza é injuria al Papa deseando que se ausente para apoderarse del Vaticano. La prensa moderada más pérfida cree que el Papa ha envenado el conflicto político-religioso en Italia.

Los boulangéristas han acordado presentar la candidatura del general Boulanger en todos los distritos de París.

El día 2 de Agosto saldrá de Wilhemshaven con direccion á Inglaterra el emperador Guillermo. Embarcará en el yach «Hoherzollern» que irá escoltando por doce buques de guerra á las órdenes del principe Enrique, hermano del Emperador.

Estos buques permanecerán en la bahía de Osborne todo tiempo que dure la estancia de S. M. imperial en Inglaterra.

Segun noticias de Méjico, es cada día más grave la situacion en que se encuentra allí los católicos á causa de la guerra sectaria que les hace el Gobierno, en tal manera, que por haber salido un Prelado con hábitos talares á la calle ha sido conducido á la cárcel.

Esta es la libertad de los partidos avanzados de la civilizacion moderna.

«El Post» de Berlín declaró desprovistas de todo fundamento las noticias propaladas días atrás referentes á la visita del Czar á Berlin y del proyecto de entrevista de los emperadores de Rusia y Austria-Hungria.

Segun este periódico estas versiones constituirían una simple maniobra de Bolsa, destinada á hacer comprar confiadamente los valores rusos.

El «Post» anuncia igualmente que la noticia de os esponsales del Principe de Gales con la princesa Victoria de Prusia, es absolutamente inexacta.

Ha fallecido M. Rigalt, senador por Tarragona, en Francia, quien a pesar de haber votado siempre contra los intereses católicos, ha recibido los últimos Sacramentos, diciendo que no quería morir como un perro. Al casarse su hija con M. Coustant, dijo á su mujer: «Arrodillemonos y recemos un *Pater noster*, para que Dios bendiga á nuestra hija.

DE LA PENÍNSULA

El Ayuntamiento de Puente la Reina acordó en su última sesion enviar un mensaje á Su Santidad protestando contra el sacrilego ultraje que se ha inferido al Pontificado con la ereccion de la estatua de Jordano Bruno en Roma.

Los estudiantes de las Universidades de Santiago, Oviedo, Salamanca, Granada, Sevilla, Madrid, Va-

Madrid, Barcelona y Zaragoza han protestado en igual sentido y con el mismo motivo.

D. Antonio Varela, que tanto renombre ha alcanzado con la pintura y decorado del templo de San Francisco el Grande, ha fallecido en los baños de La Isabela (Vigo).—D. E. P.

El ministro de la Gobernacion ha dirigido una circular a los gobernadores civiles excitándoles a que persigan sin descanso la venta de las obras pornográficas.

DE MALLORCA

El sábado llegó a Palma el Excmo. Sr. Capitan general de estas Islas que había ido a Madrid a ocupar su puesto en la alta Cámara.

El «Boletín oficial eclesiástico» del obispado de Mallorca, en el número correspondiente al sábado último, publica una circular que el Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo ha dirigido a los Párrocos, Sacerdotes y fieles previniéndoles esten alerta contra la propaganda protestante que tiene noticia se hace en la capital y en algunos pueblos de aquella Diócesis.

El 17 del actual por la tarde, en el pueblo de Felanitx, un vecino que regresaba del campo, por el camino vecinal del predio «Sa Sangonera», tuvo la desgracia de caerse del carro que montaba y una de las ruedas le pasó por encima del pecho, muriendo al cabo de una hora que fué conducido a su casa.

De «El Felanigense»:

«Apenas se había empezado la operacion de la trilla, ya se puede dar por terminada; lo que acusa de un modo evidente, cuán escasa ha sido la cosecha de cereales, en la actual recoleccion.

—Las almendras y el almendron de la próxima cosecha se pagan a precios sumamente caros. No es irregular supuesto que, será muy reducida la cosecha de dichos artículos.»

Leemos en un colega:

«Por primera vez en Palma, pagarán contribucion las «matronas ó comadronas» que tienen título universitario. Esta obligacion impuesta a los titulares, excluye del ejercicio a las que no lo tienen, que deberán ser consideradas como «intrusas» en la misma forma que califica la ley a los que sin título se dedican a la curacion de las enfermedades que castiga el Código Penal

Segun relacion presentada por los Subdelegados de medicina, que ha aceptado la Administracion; han sido cuotadas con 83 pesetas 86 céntimos de contribucion anual las seis siguientes únicas que ejercen con título en Palma.

- D.<sup>a</sup> María Antonia Cabanellas y Perelló.
- D.<sup>a</sup> Antonia Mora y Gacias.
- D.<sup>a</sup> Adela Cols y Furió.
- D.<sup>a</sup> Margarita Ramis de Sureda.
- D.<sup>a</sup> Catalina Homar y Pericás.
- D.<sup>a</sup> Manuela Gibert de Vila.

Sabemos también que en los Juzgados Municipales no se admiren las papeletas de nacimientos que no vayan firmadas por una de las matronas titulares, en obediencia a las prescripciones de la Ley del Registro Civil, si bien podrán presentarlas tambien los padres, abuelos ó inmediatos parientes del recién nacido.»

MENORCA

Con ocasion de la festividad de S. Vicente de Paúl, las Conferencias de Señoras y Caballeros de esta ciudad tuvieron sus reuniones ordinarias el último sábado y domingo respectivamente, bajo la presidencia

del Rdo. Ecónomo de Sta. Maria. Las pláticas estuvieron a cargo de los Rdos. D. Matias Nuza y D. Ambrosio Carabó, Pbro.

La concurrencia a una y otra reunion fué regular y escogida.

El domingo último el pueblo de Fornells celebró en la forma acostumbrada la fiesta cívico-religiosa que anualmente dedica a su Patrono S. Antonio Abad, la cual, segun nuestras noticias se vió muy concurrida y animada.

A su vez el pueblo de Villa Carlos celebrará mañana y pasado las festividades de S. Jaime y Sta. Ana, como de costumbre.

Ayer terminaron los cultos de la octava con que la parroquia de Ntra. Sra. del Cármen obsequia a su excelsa Titular. La concurrencia a todos los actos ha sido como siempre numerosisima. Bendiga la Santísima Virgen a todos sus devotos y despache favorablemente ante el trono del Altísimo las peticiones que se le han dirigido.

Hacemos nuestras las siguientes líneas de «El Liberal» pues creemos que ya es llegada la hora de que la Autoridad dicte severas medidas, y que sus dependientes las ejecutan, contra los muchachos callejeros, que han llegado a constituir una verdadera plaga en esta ciudad.

Dice así el suelto de nuestro aludido colega: «Han llegado hasta nosotros quejas de las personas, que, para ir a los baños de mar, transitan por la *cuesta de Enmedio*, sobre el abuso mejor dicho, sobre el delito de algunos muchachos, que desde la pared, que se estiende hasta la *cuesta Larga*, suelen arrojar piedras con grave peligro de los que por allí discurren.

Pedimos a la autoridad, que corrija tales desmanes. Si esto no sucede, prometemos hablar otro dia con más dureza.»

Para purgar cuarentena fondeó el sábado último en aguas del Lazareto súcio el bergantin español «Cortes» con cargamento de cueros y azúcar. El lunes llegó a dicho establecimiento el bergantin goleta «Ventura» procedente de Cienfuegos con cargamento de azúcar y dentro breves dias es esperado el vapor español de la Compañía Trasatlántica «Isla de Panay» procedente de Filipinas.

Una persona caritativa ha regalado veinte y cuatro pañuelos de seda para las niñas del Asilo de Huérfanas de esta ciudad, y un cinturón y unas vinageras para el Oratorio de dicho establecimiento.

Los recompense la caridad del donante.

El sábado último falleció en Ferrerías la virtuosa anciana D.<sup>a</sup> Teresa Martorell, viuda de Quadrado, madre de nuestros queridos amigos D. Francisco y D. José, médico titular este último del referido pueblo de Ferrerías.

Rogamos a Dios por el eterno descanso del alma de la finada y damos a sus hijos y demás familia nuestro mas sentido pésame por la irreparable pérdida que acaban de experimentar.

Aségurase que en el vecino pueblo de Alayor se proyecta fundar una sociedad de crédito con la denominacion de «Banco de Alayor».

En la eleccion parcial para cubrir la vacante ocurrida por el fallecimiento del diputado provincial, don Gaspar J. Saura, ha sido elegido el conocido abogado

de esta ciudad, D. Ramon Ballester y Pons, único candidato que se habia presentado.

En el vapor-correo de mañana es esperado en esta ciudad el Excmo. Sr. D. Teodoro Ladico, senador del Reino por Puerto Rico.

En la junta general de accionistas, celebrada por la sociedad anónima «Industrial Mahonesa» el 19 de los corrientes, se acordó repartir un dividendo activo de 7'50 pesetas por accion; y en la celebrada por los accionistas del «Banco de Mahon», se acordó repartir un dividendo activo de 9 pesetas por accion.

Semejante resultado demuestra que una y otra sociedad se encuentran en un estado próspero y satisfactorio, de lo que nos alegramos.

En el vapor-correo de ayer llegó a esta ciudad, nuestro queridísimo amigo el Rdo. D. Juan Julian Palliser, Canónigo de Orán y Secretario del Ilustrísimo Sr. Obispo de dicha Diócesis. Dámosle la bienvenida y deseamos le sea muy grata su estancia en Alayor, su pais natal.

Después de unos brillantes ejercicios ha ingresado en la Academia general militar el jóven D. Jaime Vidal Villalonga, hijo de nuestro amigo D. José Vidal Ruby. Felicitámosle.

La Administracion de Consumos de esta ciudad anuncia haber puesto en venta en la plateria de don Onofre Andreu paquetes de sal de Torreveja de 800 gramos cada uno al ínfimo precio de 0'10 peseta cada uno.

En la mañana de ayer pereció ahogado en el mar uno de los artilleros que guarnecen la fortaleza de Isabel II, habiendo sido inútiles los esfuerzos que para salvarle hicieron sus compañeros. El entierro del cadáver se ha efectuado a las ocho de la mañana de hoy en el cementerio del Hospital Militar. (E. P. D.)

Leemos en «El Bien Público» del sábado: En la mañana de hoy ha sido aprehendido por el cabo de Carabineros, Sr. Moreno, y fuerzas a sus órdenes, 17 kilos picadura y 16 kilos cigarros elaborados, en la noria de la *cochauana* de este término municipal.

Ha sido detenido un sujeto sobre quien recaen sospechas de complicidad en dicho contrabando.

En el predio de Son Saura, se han efectuado algunas pruebas con unas trilladoras de nuevo sistema, que posee D. Elias Conesa, las cuales, segun noticias han dado resultados bastante satisfactorios, pues en el término de tres horas, dos de dichas trilladoras, arrastrada una por dos caballerías y la otra por una, trillaron veinte *cavaons*. Dichas máquinas se venden, las primeras a cien pesetas una, y a sesenta las segundas.

BOLETIN DEMOGRÁFICO

Relacion de los cadáveres conducidos al Cementerio Católico de esta ciudad durante los dias que a continuacion se expresan:

- Dia 20 de Julio.—Margarita Grafulla Morales, viuda, 67 años.—Margarita Pons Vila, casada, 76 años.
- Dia 21.—Margarita Orfila y Rotger, casada, 64 años.
- Dia 22.—Gregorio Vazquez Loma 4 meses
- Dias 23 y 24 Ninguno.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.—MAHON.

**Administracion de Consumos**

DE  
**MAHON**

Deseosa esta Administracion que este vecindario consuma sal selecta y a precio reducido tiene el gusto de ofrecérsela á los precios siguientes:

Al por menor y en paquete de 800 gramos (2 libras) al infimo precio de 0'10 cénts. de peseta cada uno.

Al por mayor y en sacos de 100 kilos á 10 pesetas saco á domicilio.

Los paquetes se espnden en la platería de Onofre Andreu, Arravaleta 14 donde podrán dirigirse tambien los pedidos por sacos.

Con solo que el público se fije en que la sal devenga 9 pesetas por 100 kilos de Impuesto está segura esta Administracion de verse honrada con sus pedidos mayormente tratándose de sal molida, blanca y de inmejorable calidad, así lo espera.— El Administrador, Manuel Nuñez.

SOCIEDAD ANONIMA

**Industrial Mahonesa**

Habiendo acordado la Junta general en sesion de 19 del corriente la distribucion del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 del pasado queda abierto el pago del mismo desde el dia 22 al 29 del actual inclusive de nueve á una de la tarde en el despacho del infrascrito calle de Deyá n.º 19. Dicho pago se efectuará mediante la presentacion del cupon n.º 9.

Mahon 20 Julio 1889.—El Director, J. Martorell y Caules.

**Ayuntamiento de Villa-Cárlos**

Los dias 24, 25 y 26 del actual, se celebrará en esta Villa la festidad de S. Jaime, Patrono de la misma, con bailes públicos, cabalgatas y carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos, cada una de las cuales serán premiadas con cuchara de plata, rigiendo las condiciones de los años anteriores.

Dichas carreras empezarán á las cinco de la tarde del dia de S. Jaime y habrá una especial para burros de Argel siendo tambien premiada con cuchara de plata.

La víspera del dia del Santo, se disparará en la Plaza de la Constitucion ó Esplanada, una bonita coleccion de fuegos artificiales, y por la tarde del dia de Sta. Ana habrá cuchaña vertical en el espresado sitio siendo el acto amenizado por la banda de música de esta Villa.—Villa-Cárlos 22 Julio 1889.—José Vila.

**COLEGIO HISPANO**

PARA NIÑOS Y ADULTOS

BAJO LA DIRECCION DE

**TOMAS VAQUER**

*Profesor ecemental y Bachiller*

(Buenaire 10)

**BAZAR CANET Y PONS**

Americanas alpaca desde 5 ptas. una

Pantalones desde 2'50 pta.

Trages completos de lanilla por 17'50

Arraval 50

**POLIEPIDERMÍFUGO**

DE

**M. HERNANDEZ**

Remedio seguro para la curacion de los

**CALLOS**

Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

PUNTOS DE VENTA.

Mahon: Farmacia de Hernandez. Alayor: Farmacia de Castell.

Ciudadela: id. de Gornés. Mercadal: id. de Villalong

**DEPÓSITO:**—Farmacia del Autor Arrabal, 38, MAHON.

**TELL**

**GIRUJANO-DENTISTA DE BARCELONA**

Ofrece los trabajos siguientes.

Extraccion de muelas.

Curacion asegurada de las enfermedades de la boca.

Recomposicion y construccion de dientes.

Dentaduras completas con puente de cautchuch.

Armazones de presion sistema norte-amerinano.

Construccion de toda clase de piezas en oro y platino.

Dichos trabajos aseguro hacerlos con toda perfección garantizando todas las funciones de la boca, como son: comer, hablar, etc.. etc.

Horas de consulta: de 8 á 12 mañana de 3 á 7 tarde.

**Cuesta de Deyá núm. 36 (Estanco.)**

**AGENCIA DE ADUANAS**

DE

**MOLL Y COROMINAS**

PLAZA DE PALACIO B—BARCELONA

Habiendo fallecido en Barcelona D. Antonio Molas, de la Agencia de Aduanas «Molas y Moll», el sócio D. José Moll, en union de D. José Corominas, ha fundado nueva sociedad en el mismo local que ocupaba aquella Plaza de Palacio, B, con el referido nombre de Moll y Corominas dedicándose á los mismo despachos, comisiones, consignaciones y demás asuntos de la extinguida casa y siguiendo como corresponsales en esta Ciudad,

los **SRES. FERNANDEZ HERMANOS, Agentes de Aduana, Mahon.**

**PARA ALQUILAR**

Lo están las casas núms. 5 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse á la misma calle núm. 3. (Sombrecerita).

**Para vender**

Lo está el predio S. Bernad del término de Ciudadela. Informes calle de la Infanta núm. 36.

**Para alquilar**

Lo están los pisos bajo y segundo de la casa n.º 1 de la calle Arraval desde 1.º de Octubre próximo.

**Para alquilar**

Lo está la casa n.º 10 de la calle del Norte. Para informes calle Puente del Castillo n.º 12.

**Para Alquilar**

Lo están varias salsas y gabinetes en la casa n.º 15 de la calle de Buenaire.

**BURRO**

Para vender hay uno propio para toda clase de trabajo tira muy bien. Informarán Cos de Gracia n.º 135.

**Para vender**

Lo está un panteon subterráneo en el primer ensanche del Cementerio Católico. Informes, Hannover 29.

**Para vender**

Lo está la casa número 16 y 18 de la calle de Pescadores de esta Ciudad: informarán calle S. Elias, n.º 7.

**Para vender**

Lo están las casas números 3 y 34 de la calle del Horno.

La segunda de las Alfarrerías sitas en la Colásega de este puerto.

Una porcion de terreno en el pueblo de Ferrerías de cabida de 8 cuarteras sembrado, denominado «Son Martorell». Para uniformes y demas dirigirse calle de la Concepcion n.º 26.